

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, sábado 7 de marzo de 1914

No. 130

EL FOMENTO DEL PAIS

En cuanto se refiere al incremento del país, en sus más vitales actividades, el Partido Republicano abraza en su programa los más fecundos propósitos.

Dice el Programa Republicano: «El Partido procurará fomentar el progreso nacional por los medios siguientes:

- Fundar un Banco Agrícola Hipotecario
- Establecer una Escuela de Artes y Oficios
- Mejorando el servicio de correos y telégrafos
- Abriendo buenas vías de comunicación y conservando en buen estado las existentes
- Invirtiéndose en obras de salubridad, hasta donde sea posible, las economías de la reducción del personal de la Administración Pública.

Respecto a la provincia del Guanacaste, el Partido construirá vías férreas que habiliten esa fértil región y la unan más estrechamente al resto de la República; mejorará las vías fluviales; y proveerá en lo posible de agua potable los lugares que la necesitan.

El Partido procurará habilitar el puerto de Puntarenas, dragando el Estero, a fin de que puedan entrar en él navíos de alto calado.

Finalmente procurará reunir por medio de un tranvía eléctrico o un ferrocarril las poblaciones de la provincia de Alajuela.

A este respecto, y por lo que hace relación con el Partido Civil, habíamos declarado:

Sobre el Banco Agrícola Hipotecario:

«Indudablemente, una institución como la del Banco Hipotecario es de las que más urgen para nuestra salvación económica. En todos los órdenes, la opinión pública viene clamando desde hace tiempo por la satisfacción de esa necesidad imperiosa. Bien que intereses de ésta o de aquella clase lo hicieran fracasar en el Congreso Constitucional, ninguno es capaz de negar que la creación del Banco Hipotecario es una condición indispensable para el bienestar general del país.

En este concepto, todos los trabajos encaminados en tal sentido no pueden ser recibidos sino con el beneplácito de todos los costarricenses. Pocos bienes puede hacer un gobernante de nuestra patria como la emancipación de nuestra industria y nuestra agricultura de la servidumbre de la usura legal y organizada. Quien tal obra realice puede contar ya seguramente con la gratitud nacional, pues nada pesa actualmente con tan asfixiante pesadumbre, sobre las fuerzas y actividades del país, como esa situación económica, cercana a la crisis, que actualmente aniquila todos los órdenes de la actividad nacional.»

A propósito de la Escuela de Artes y Oficios:

«Un esfuerzo bien dirigido y mejor intencionado puede llevarnos a la realización de esta empresa verdaderamente redentora. En primer lugar encontraremos ocupación y estímulo nuestros artesanos más distinguidos como jefes de los respectivos talleres; y gran parte de esa masa anónima de niños, que ni visitan la escuela ni son admitidos en los talleres particulares; masa anónima en donde germinan los vagabundos, los ladrones y los asesinos, hallarían en la escuela la manera de prepararse para la vida y de adquirir un oficio honrado con que ganar el sustento sin necesidad de echarse sobre la sociedad y romper las mallas del Código Penal.

Costa Rica es escasa en obreros competentes para ciertos oficios. No nos quejemos cuando haya necesidad de importarlos para algunas empresas. Pero cuando a la competencia y a la honradez unan la facilidad de ser encontrados aquí obreros tan buenos como en cualquiera otra parte, es natural que ninguna empresa tendría necesidad de erogar gastos cuantiosos trayendo de fuera lo que podría encontrar en el país con excelentes condiciones. Para este efecto, para hacer artesanos competentes, cumplidos y de costumbres morigeradas es que urge la Escuela.»

En cuanto a vías de comunicación, después de referirnos a las feraces regiones del Guanacaste, cuyo impulso se impone al país, decíamos, concretando a otras regiones:

«Se extiende la aspiración de nuestro ilustre Jefe a habilitar por medio del ferrocarril los fecundos terrenos de San Carlos y Sarapiquí, cuyo porvenir marcará indudablemente una de las más considerables fuentes de riqueza para la nación. Igualmente se propendría atender la apertura de carreteras para los lu-

gares donde por ahora no sea posible la vía férrea, a fin de facilitar las transacciones del pequeño comercio y de los agricultores del interior; dedicando especial cuidado a la carretera de Cartago a Alajuela, inconclusa por ahora, pero a la cual se consagrarán los más empeñosos esfuerzos, ya que la ciudad cabecera de aquella provincia la necesita y la reclama y es digna, por mil títulos, de que se le atienda con verdadero interés.»

Con mayor razón interesa establecer una vía tranvillera o ferrocarrilera para la provincia de Alajuela, digna, como decíamos, de toda protección y desenvolvimiento; y en esto, como en casi todas las aspiraciones patrióticas, concuerdan perfectamente los Partidos Republicano y Civil, cuyos esfuerzos unados puedan realizar la obra más benéfica y fecunda en pro de los intereses nacionales.

Una rectificación innecesaria

La defensa del Licenciado Trejos huelga

Sin motivo justificado para sus palabras y sin más fe que la de su propia afirmación, el señor Licenciado don Matías Trejos se refiere a nuestro diario, —desde las columnas de *La Epoca*,— acusándonos de hacer de nuestra propaganda de principios, encaminados al bien del país, «una arma de combate—dice—contra el presente gobierno.»

Los artículos publicados en estas columnas, como glosa del programa político del señor Iglesias, no han sido esgrimidos como una arma contra el presente ni contra ningún gobierno determinado. Huelga la ardorosa defensa del apreciable señor Trejos, que en este caso, llevado de su fervor, ha realizado la hazaña del Manchego contra los molinos de viento.

Hemos vuelto a leer con toda atención el artículo *El Porvenir Agrícola*, a que alude el señor Trejos, y no hemos encontrado el ataque apasionado, el veneno o la mancha de la política que menciona el buen señor. Debe ser una obsesión o un error de óptica, propios del que está enfermo de pasión. Porque si bien es cierto que al principio de nuestro artículo se alude al «poco interés y el ningún apoyo prestado por el Poder Público a los trabajos agrícolas», el concepto es amplio y general, no circunscrito a ningún gobierno, pues no sólo el actual ha desempeñado el Poder Público de Costa Rica; y nadie tiene derecho a dar interpretación torcida a nuestras palabras sinceras.

No, nosotros no hacemos de nuestra propaganda armas contra nadie, ni siquiera contra nuestros adversarios. Sembramos ideas, predicamos enseñanza; y nuestro único anhelo es que pudieran ser fecundas para la patria. Lea nuevamente nuestro artículo el señor Trejos, sin anteojos de miopía o de presbicia, prestados por el encono o por el interés político; y estamos seguros de que, honrada y sinceramente, rectificará su errada apreciación.

Por lo demás, nunca hemos tratado de arrebatarle triunfos a nadie; y ninguna labor nos parece más noble que la de hacer justicia, mejor todavía si es a nuestros propios enemigos.

Al borde del patíbulo de Mora

Una carta magnánima del prócer

En nuestro estimado colega *El Cronista* de San Salvador, encontramos el siguiente documento histórico, que reproducimos por la vibrante actualidad que tiene y porque se retrata, al borde mismo del sepulcro, el alma noble y generosa del prócer.

Dice nuestro colega salvadoreño: «En poder de los hijos de don Miguel Mora, residentes en esta capital, se encuentra original la carta que en seguida publicamos de don Juan Rafael Mora, el héroe centroamericano, nacido en Costa Rica. Don Miguel es hijo del otro don Miguel, uno de aquellos va dirigida la carta y sobrino de don Juan Rafael. Ahora que se acaba de celebrar el centenario del nacimiento del ilustre batallador contra los yanquis, es oportuna la publicación de este documento, revelador de su alta talla moral.»

Señores don Miguel Mora, don José Antonio Chamorro y don Manuel Joaquín Gutiérrez.

P. Arenas, Stbre. 30 de 1860

Mis muy estimados hermanos: En momentos bastante críticos escri-

bo la presente. Estoy sentenciado a muerte y tengo poco tiempo que perder.

Les ruego cuiden de mi Inesita y de mis hijos. No temo el lance, que venga la muerte, que es el término de las desgracias mundanas.

Sólo me aterra recordar la suerte de mi Inesita e hijos, desterrados de su país y huérfanos.

Dios recibirá mi alma y tendrá misericordia de mí. Jamás se mezclen ustedes en la política, y les ruego que aun a los que me sacrifican, los perdonen como yo los perdono.

Adiós, adiós.

Tu hermano

Juan R. Mora

Adn.—José Antonio. Si aun quedan mis enemigos satisfechos con el sacrificio de mi vida y no toman mis bienes, cuidalos y auxilia a mi desgraciada familia.—Juan R. Mora.

Adn.—Saludo por última vez al primo Martín, que sea filósofo como siempre, y jamás se mezcle en la política perversa de este país.—Vale».

Una operación notable

Con feliz éxito fué operada de catarata por el reputado médico doctor Corvetti, antiar, la señora doña Francisca Sequeira, vecina de la Barranca.

El estimable doctor Corvetti, pese a su modestia, como especialista en enfermedades de la vista ha realizado difíciles operaciones con resultados brillantísimos en su larga carrera.

Felicitemos a la señora Sequeira y al estimable doctor Corvetti por el éxito obtenido en tan difícil como delicada operación.

Notas personales

En la finca «Paso Honda» en Bebedero, Cañas, acaba de morir un niño de nuestro particular amigo don Carlos Saborio.

Al enviarle a él y a su apreciable familia nuestra más sincera muestra de condolencia, hacemos votos porque el bálsamo de la resignación alivie en algo su pena.

—Procedente de Cañas llegó el jueves nuestro estimado amigo don Rafael Briceño, el popular Cabito, uno de los más entusiastas amigos en aquella localidad.

Lo saludamos atentamente, deseándole grata permanencia entre nosotros.

—También llegó ese día, del mismo lugar, nuestro amigo don Vicente Cantero, agente de este periódico en aquella floreciente villa.

—De Puntarenas se encuentra entre nosotros don Carlos Luis Chartier.

Nuestros colaboradores

Menudencias de importancia

La naturaleza de nuestro país, de terreno tan desigual, almoso y ápero, que parece un papel arrugado, se resiste a plegarse a las exigencias de una ley que trata de regular el tráfico por caminos pendientes, quebrados y escabrosos, al igual que por caminos planos, rectos y desembarazados; y como esa resistencia es hoy por hoy casi invencible, porque no tenemos medios de someter la naturaleza a la ley, forzoso es, para orillar el conflicto, somer la ley a la naturaleza.

Cuesta arriba y cuesta abajo van y vienen nuestros labradores con sus bestias cargadas y sus carretas llenas de frutas, salvando baches, filetes y recodos, por caminos trazados inconsulta, precipitada y caprichosamente, hasta no depositar sus cosechas y artefactos en los centros consumidores y aborrecidos de las poblaciones mayores del país; y al fin llegan a su destino tardita y fatigosamente, con despliegue de mucho esfuerzo y de paciencia: los jacos, estornuando barro y hecha una masa de barro la cola, y las carretas, embarradas hasta la bocina de las ruedas, ruedas de llanta angosta al menos, porque las llantas anchas serían una de tantas amables idealidades, mientras hayan de rodar por los cuetos y vericuetos de nuestros actuales caminos.

El remover, o al menos el suavizar estas dificultades, estamos ciertos de que será objeto muy especial de la gestión administrativa del próximo Gobierno; si, como todos los antecedentes y promesas lo prometen, ha de presidir ese Gobierno el hombre en cuya personalidad elevada, en cuya experiencia administrativa y en cuya laboriosa energía han puesto sus esperanzas de regeneración y confundido sus aspiraciones de bienestar para el pueblo los partidos unificados, Republicano y Civil.

Si, a nuestro juicio, no hay cuestión administrativa más interesante para el país y más obligatorio para el Gobierno, que la de mejorar los caminos actuales y abrir caminos nuevos, haciendo de esta gestión un negocio en que entre directamente el interés del Estado, de las Municipalidades y de los terratenientes.

Pero mientras tanto un plan para el fomento itinerario no se presente y desarrolle práctica y ampliamente, y recayendo en el criterio del primer párrafo de este artículo, queremos herir un punto que toca sensiblemente a innumerables agricultores y aun a poblaciones enteras interesadas en él:

«...cayó en despeñadero el carro y el caballo y caballero».

AGRICOLA

PAPEL IMPRESO Teatro Variedades

SABADO 7 DE MARZO

GRANDIOSO DEBUT

del eminente transformista y ventrílocuo

FRIZZO

en su sainete cómico, 5 personajes, titulado

RELAMPAGO

La famosa escena de ventrílocua,

2 personajes

EL MAESTRO DE CANTO

y la magnífica tragedia en la que figuran 5 personajes

EL COMISARIO

Escogido programa de películas

PRÓXIMAMENTE

NO CHE DE AMOR

— y —

FRIZZO TRANSPARENTE

Suscríbase a El Pabellón Rojo

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

La cuestión de México

Sensacionales revelaciones del ex-Embajador Wilson

De un colega extranjera extractamos lo siguiente:

«Henry Lane Wilson, ha declarado que la política del presidente Wilson nació en los pantanos del idealismo y que ella es responsable de los desórdenes que existen actualmente en México; que él tiene conocimiento de ciertos documentos secretos archivados en el departamento de Estado, los cuales podrían claramente revelar las verdaderas fuentes de que brotaba el dinero para revoluciones en México. «Esos papeles, dice, demostrarían que una fuerte compañía de petróleo sostenía la revolución de Madero. Además, afirma que en ciertas oficinas ocasionaría una gran sorpresa, si conocieran que son intereses internacionales los que han sugerido la política de Estados Unidos durante los últimos seis meses». Después, sigue el Embajador Wilson su discurso así: «¿Cuándo antes los consejos de un representante de nuestro país, en un país extranjero han sido rechazados? ¿Cuándo antes hemos tratado de deponer a un jefe del Ejecutivo de una nación vecina y amiga de nosotros? ¿Cuándo hemos intentado antes calificar de facto un gobierno? ¿Cuándo antes hemos tratado de imponer un código de moral que no sea la nuestra? ¿Cuándo antes hemos ordenado el éxodo de nuestros paisanos por un país extranjero sin ofrecerles la protección del Gobierno? ¿Cuándo antes hemos adoptado una política que en efecto tienda a considerarnos como dueños de la turbulenta América Latina, haciendo lo necesario para intervenir en todas las querrelas y pleitos de las Naciones situadas al Sur de nosotros? «La actual política americana será responsable ante el severo Juez de la Historia, de las pérdidas de vidas y propiedades, del odio y rencores que ella produjo en la América Latina, de

la sospecha creada contra nosotros en Europa, y del hecho que ella siembra entre nosotros y los países cercanos al nuestro, la enemistad y la desconfianza por hoy, y muy posible para siempre».

El señor Wilson en su discurso se refiere también a la muerte de Madero en estos términos: «La esposa de Madero pidió mi intervención para que su marido fuera llevado a más seguras habitaciones, lo cual se consiguió. Tengo pleno conocimiento que su propia guardia lo mató en el automóvil durante el camino para su nueva habitación».

«El señor de la Barra, persona muy honorable, me aseguró que Huerta no ha tenido nada que ver con los asesinatos de Madero; que la causa del asesinato de Madero ha sido una conspiración militar que quería vengar a varios oficiales y dos cadetes que habían sido fusilados por orden de Madero. La opinión del señor de la Barra respecto a la muerte de Madero ha sido aceptada como la única verdadera por todo el cuerpo Diplomático acreditado en México y por los americanos residentes en el mismo país».

«Si el gobierno de Huerta hubiera sido reconocido por los Estados Unidos en el momento en que comenzó a funcionar, hoy habría paz en lugar de guerra y no lamentáramos tanto derramamiento de sangre y tantas pérdidas de vidas y de propiedades, por valor de estas últimas de muchos millones de dólares».

«Que hemos intervenido ahora en México, no hay duda de esto. Si, hemos intervenido mandando un representante particular e inofensivo del Presidente, para que diga a los mexicanos a qué fines deben poner en el poder y a quiénes no».

Labor de corresponsales

NOTAS DE POAS

Este cantón, aunque a paso lento, va colocándose en el número de los que más progresan. Las obras nuevas que más lo manifiestan, son: un magnífico y cómodo edificio escolar frente a la plaza, que se inaugurará en el entrante mes; la luz eléctrica, que también empezará a funcionar en Marzo próximo; una amplia acera alrededor de la plaza, muy superior a las facultades del pueblo; el bonito relleno de las calles del centro, y la nueva casa cural, una de las mejores con que cuenta la Iglesia de Costa Rica y honra del pueblo de Poás.

—Don Miguel Alvarado ha abierto una botica en donde se encuentra lo más exigente en el ramo.

—De temporada han estado por acá unas diez familias de San José y Alajuela, gozando del saludable clima del Poás.

—Para San Carlos partieron las estimables familias de don Luis Rodríguez, don Leandro Solís y don Juan Hidalgo.

—Don Fidel Rodríguez, importante vecino de ésta, se encuentra postrado de cruel enfermedad. Que mejore pronto son los deseos de sus amigos.

—El domingo próximo pasado fue bendecida por el señor cura de la

planta eléctrica que surte de luz esta villa, se bautizó con el nombre de San Cristóbal, a cuyo acto concurrió la mayoría del pueblo.

—De paseo al volcán han estado por acá la señora Anita Peralta, señora de don Ricardo Fernández Guardia y muchas otras personas de San José.

—De temporada, gozando de las brisas poseñas, se encuentra aquí la familia de don Carlos Peralta.

—Después de permanecer entre nosotros un mes, han regresado a San José las señoritas Clotilde, Elena y Enriqueta Valverde.

El 15 del corriente se inaugura la casa que construye la compañía Ugalde y Araya cerca al cráter del Poás, lo mismo que el camino carretero que se ha hecho hasta el potrero del volcán.

Mucho se ha sentido que don Filadelfo Murillo no fuera nombrado maestro este año, aquí, don de todo el mundo lo aprecia, siendo un hijo del pueblo de los que más le honran.

Veraneando en San Carlos se encuentran las apreciables familias de don Luis Rodríguez, don Leonardo Solís y don Juan Hidalgo, importantes vecinos de aquí.

MARIO

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Inglés. Todo trabajo tratado con Estricta Reserva. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono N° 479.

POR TENER

que asientarme de esta capital, vende el Hotel Español por la mitad de su valor.

No necesito nada al contado, sólo buenas garantías.

JOSÉ CERVILLA

San José, 19 de Marzo de 1914

Empleada

Necesito una para oficina. Preferencia a una que sepa trabajar en máquina de escribir y algo de inglés. Apartado 1005. 3 v.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se alquila

una hermosa casa, con jardín, corredores, sala, antecala, tres dormitorios, cuarto de sirvientas, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la jardinería de Brade. Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolores Navarro, en la casa contigua.

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPIZAR A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cía frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán ciarolado de primera, Beceros blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algodón, puas y grampas para botones.

Selecto surtido en cabritillas, arañas, excelsior, badanas, titanés, herramientas, betunes.

Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

Casa amueblada en Cartago

Acabada de construir contra temblores e incendios, punto muy céntrico con todas las comodidades para una familia mediana, se alquila de preferencia a matrimonios sin niños pequeños. Dirigirse a don Fernando García, en Cartago.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordado de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y poteros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

LA BARCELONA de ANTONIO MONTBALGORE

Vinatería, Taquilla y Pulpería - Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes buques, vapores de la Compañía, salen de Liberia semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURK»

«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURK» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón,

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 859 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Aitona - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una
FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS
 que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras
EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO

RUEDA HERMANOS

Los traidores de la patria

Enérgica resolución del Congreso Hondureño

El Congreso de Honduras, que está actualmente reunido en Tegucigalpa, dió una resolución en la solicitud que, sobre pensión vitalicia, le presentó un señor Anselmo Pineda, vecino de Gracias, que vale la pena de darla a conocer por el elevado patriotismo que encierra y para que sirva de lección a todos los traidores a su patria.

Como la discusión fué prolongada, en cuanto a la forma del decreto en que debía denegarse, pues en el fondo había perfecto acuerdo, daremos a conocer los pasajes más sobresalientes de ella.

El diputado Vanegas dijo: «Sñores diputados: En años anteriores, en una sesión célebre del Congreso, cuando sobre el texto de discutir sobre un contrato de empréstito, se trató de decidir sobre la vida o muerte de la Patria, ese individuo que hoy, para aten-

der a las necesidades de su existencia, pide una pensión a la Patria, votó por la muerte de ella. Creo, pues, que debemos denegar su solicitud por unanimidad de votos, no concediéndole la gracia que solicita por haberse declarado en contra de la Nación, sin ver su porvenir ni el de los hijos».

El diputado Martín dijo: Estimo muy digna de tomarse en cuenta las razones expresadas por el diputado Vanegas. Si en momentos difíciles para la patria sus hijos no la defienden poniéndose a la altura de su deber, no es justo que éstos sean favorecidos cuando imploran sus mercedes y conviene que esto se haga comprender, sentando precedentes para lo futuro. Así, pues, ya que el peticionario estuvo por el sacrificio de la Patria en épocas pasadas, debemos denegarle la gracia que pide».

La baja del caucho

La venta del Río de Janeiro se relaciona con el asunto del caucho

¿Por qué vence el caucho de plantación al caucho salvaje? La razón fundamental es ésta: los países de caucho salvaje, los valles del Amazonas y del Congo, son regiones relativamente deshabitadas.

Los países de plantaciones de caucho poseen, en cambio, una cantidad inagotable de mano de obra. En ellos se acumulan buena parte de los cientos y cientos de millones de asiáticos.

Para hacer trabajar a los indígenas menos numerosos de los valles del Amazonas y del Congo, ha sido necesario emplear un sistema de trabajo forzoso, que luego provocó las protestas de la opinión británica contra los que se llamaron los horrores del Congo y del Putumayo. Es verdad que tanto en el Congo como en el Amazonas ha habido compañías que no podían emplear ese sistema y que tenían que pagar el caucho a los indígenas al precio del mercado. Pero esas compañías no podían competir con las otras: primero, porque tenían que pagar el caucho; 2º, porque operaban en regiones tan ricas que los indígenas no necesitaban dedicarse a recoger caucho si no se les pagaba buenos precios; y, tercero, porque la recolección del caucho salvaje en la deshabitada y empanatada floresta tropical es una operación mucho más dolorosa y peligrosa que la de recogerlo en plantaciones del Asia tropical por una población densa, aclimatada a un vivir agrícola y sedentario.

Los indígenas del Congo y del Amazonas no estaban hechos a una vida sedentaria y agrícola. Eran más bien cazadores y nómadas, cuyo nomadismo los protegía contra las fiebres de países tórridos de lluvias y pantanos. La población del Asia tropical vive, en cambio, inmemorialmente en bosques pantanosos habitada al sedentarismo. Para inducir a los indígenas del Congo y del Amazonas a recoger caucho ha sido necesario frecuentemente apelar a medios violentos. Pero esos medios de violencia han ocasionado sus resultados naturales: exacerbación de los indígenas en su resistencia a recoger caucho, emigración a otras regiones, desesperación, disminución de la población. La disminución de la población se ha traducido en un aumento de los gastos de recolección.

Es sabido que las penalidades de los indígenas en las regiones explotadoras del caucho salvaje han ocasionado en Inglaterra considerables movimientos de opinión pública. Estos movimientos que originaron las informaciones oficiales sobre el Congo y el Putumayo, no han dejado de ejercer considerable influencia en la política internacional.

Pero al mismo tiempo que los filántropos condenan los métodos de recolección del caucho en el Amazonas y en el Congo, los especuladores de la City se dedicaban a fundar compañías que plantaran el caucho en el Asia tropical. El caucho de plantaciones ha resultado luego más barato que el salvaje y así resulta el suceso extraño y triste que el problema moral que no

supo resolver el espíritu moral, cuando se propuso resolverlo, lo ha resuelto sin proponérselo el espíritu económico. Porque, mientras los precios continúan tan bajos, faltará a las compañías incentivo para obligar por la violencia a los indígenas a que se internen por la selva para recoger el caucho.

Pero el actual estado de cosas no podrá durar mucho. Los «coltes» del Asia reciben en las plantaciones de caucho salarios de 3 2/2 chelines semanales cada hombre, 2 1/2 cada mujer y 1 1/2 cada adolescente de cualquier sexo; es decir, salarios de dos pesos moneda nacional por semana. En el Asia no hay leyes protectoras del trabajo que limiten las horas de jornada. Ello quiere decir que se trabaja trece o catorce horas diarias por salarios que apenas bastan para cubrir a los trabajadores de un retazo de percal y para nutrirlos con un puñado de arroz.

Ya se habla de la posibilidad de iniciar en Inglaterra un movimiento de opinión para buscar la manera de proteger a los peones asiáticos. Y más o menos tarde tendrá que surgir también en el seno de las poblaciones asiáticas un espíritu análogo al que ha puesto en pie a las masas trabajadoras de Europa, aunque por ahora no hay aún indicios de semejante espíritu. Quizá surgiera ese espíritu si los habitantes del Brasil, por ejemplo, se decidieran a importar mano de obra asiática para ir reemplazando el caucho salvaje por el de plantaciones y se produjera en el Asia un movimiento emigratorio lo suficientemente intenso para determinar la carestía de la mano de obra. Pero un fenómeno semejante no puede improvisarse.

En todo caso, si volviera a subir mucho el costo del caucho natural (salvaje o de plantaciones), no tardaría Alemania en lanzar al mercado su caucho obtenido por síntesis química. El problema del caucho artificial está ya semiresuelto. Los químicos alemanes saben perfectamente fabricarlo. Lo que ocurre es que les resulta caro. Uno de ellos me decía que podría ponerlo en el mercado a 5 marcos la libra. Quizá se encuentre pronto la manera de producirlo más barato. Actualmente es demasiado caro el caucho artificial para que los acepten los mercados.

Todo ello es remoto. Lo que nos es remoto, sino actual, es que la baja del caucho es causa de la crisis económica de Manaus, y, por tanto, con causa de la crisis del Brasil. Pero la crisis del Brasil es, a su vez, causa que determina considerables modificaciones en la política internacional brasileña. Una de estas modificaciones quizá se expresa en la venta del «superdreadnought» que se estaba construyendo en astilleros ingleses por cuenta del gobierno de Río de Janeiro.

Y así resulta, después de todo, que la crisis de los precios del caucho es también interesante para las Repúblicas de la América del Sur.

RAMIRO DE MAEZTU

Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendiendo en mi establecimiento "Las Olas", situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telegrafo—Dirección: ARMIJO Miguel Armijo

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARZAS AMERICANAS, ZÁVIROS, CASIMIRAS INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNIOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Ordin"

LA COLMENA

CONFITERIA, JALBAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Asco esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales; entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

— 1ª, 2ª y 3ª clase —

Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS.

San José

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada Joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos. Apartado No. 146. Teléfono No. 198. PRECIOS BARATOS

y toda clase de provisiones de primera necesidad. Frijoles • Maíz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Manteca. Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000.000
 Fondo total de garantía M. 28.650.000
 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

Amores a la Luna

Si a ustedes les parece podemos elegir para escena una calle céntrica con casa de dos pisos. ¿Otra? Aquella en que asoma sus bien perforados cuernos el astro de la noche, en cuarto creciente.

¿Personajes? Pondremos cuatro parlantes y uno mudo. Dos del bello sexo y tres del contrario. Las primeras acomodadas al balcón; las tres restantes, dos en el dintel de la puerta; el tercero, que debemos suponer el más atrevido, apoyando las puntas de los pies en el filo de la acera, quedando los talones, como es natural en casos semejantes, apoyados en el aire.

La dama parlante y favorecida de los dardos del flirteo es blanca como ampo de nieve, de rubia y blonda cabellera. La que le acompaña, personaje mudo, niña de quince años, bella como la estrella Sirio.

ESCENA UNICA

A.—(El de la acera) /Bona sera/ La rubia.—¿.....?

A.—Bonne... trousseau!

La rubia.—El corriente. ¿Le gusta a usted?

A.—Todo cuanto usted posee, tres joyas.

La rubia.—¿...?

A.—Le trousseau... mucho gusti? ¡Oh padecul!

La rubia.—El sereno le molesta. Algo extraño se aloja en la garganta que le obliga a balbucir.

A.—¿Escoté!

La rubia.—Llegó usted tarde, amigo mío. Han cerrado a cal y canto la matrícula en las escuelas de instrucción primaria. Si no habilitan nuevos locales quedará usted sin clase.

E.—Como no espere el año que viene... ¡Eso, sí madrugá!

Montetríste.—Le avisé con tiempo; pero a este buen amigo le gustan tanto las clases nocturnas que...

La rubia.—Concluya usted!

Montetríste.—Esperemos que pase la banda.

A.—El amigo Montetríste tiene miedo feroz al bombo.

Montetríste.—Temo pierda el año lectivo en esta acera donde se empina.

La rubia.—Lo del pino lo dirá usted por el árbol de Navidad. Si a él se refiere debo hacerle presente que ya no tiene resina.

A.—Entonces se encuentra en la misma condición que Montetríste. Secco como caña hueca, y sin esperanza de que la savia primavera ferifique su organismo.

La rubia.—No sé si será antojo; mas siempre vi en Montetríste una cara de perpetuo pesame. ¿Será antojo mío?

A.—No, hermosa mi rubia. El mismo rostro enlutado vemos los demás. Y tiene su explicación.

La rubia.—¿Tan sanable es el señor?

A.— Los cuerpos secos carecen de sensibilidad. Montetríste lleva algo dentro del pecho que le obliga a participar en todo acto de duelo.

La rubia.—¿Un sentimiento de piedad...

A.—La insensibilidad no admite sentimientos. El amigo Montetríste, inconscientemente, se tragó una corona en el último entierro a que asistió.

La rubia.—¡Vaya un capricho!

A.—Era la hora de almorzar... Lo hizo inconscientemente.

La rubia.—Habría necesidad de someterlo a dolorosa operación.

E.—Se le han practicado varias, con resultados negativos. La última junta acordaron a los doctores pedir a Estados Unidos una grúa de gran potencia para extraerle la corona.

Montetríste.—No haga caso a ese señor. En su larga carrera de administrador no ha hecho otra cosa que contar. De ahí que sólo abre la boca para contar cuentos.

La rubia.—El asunto es divertido. Cualquiera que vea el cuadro que formamos creará que celebramos un Congreso al aire libre.

A.—Que celebramos la hermosura y gracias de usted, y habrá acertado.

La rubia.—Vaya!, yo lo diré Ud. en el idioma aquel del tres jote.

A.—Para celebrar sus gracias y hermosura recorro siempre al idioma divino.

La rubia.—Deje usted los dioses quietos, que le pueden castigar.

A.—¿Qué mayor castigo que sufrir sus desdenes... La hermosura de sus ojos sólo puede expresarla un madrigal.

La rubia.—Para llegar a Madrid con la premura que le exige la impaciencia, debe usted encargar un aeroplano.

A.—¿Qué mejor aeroplano q' su blonda cabellera!

La rubia.—No abra mucho la boca. El aire que corre es frío, y una pulmonía puede llevarlo a la tumba sin pedir permiso.

A.—El timbre argentino de su voz, me curará.

La rubia.—Las tabletas de bromoquinina son más eficaces...

Montetríste.—Un baño de sudor...

A.—No. En cuanto a baños siempre opté por las aguas del Rhin.

La rubia.—Mal gusto tiene usted. Las aguas del Rhin son muy traidoras. Y aunque algunos poetas han dado en llamarlas encajes, las brumas que las cubren no dejan de ofrecer su peligro.

A.—Quien muere en el Rhin resucita en la gloria.

La rubia.—Con pesar veo que está usted enfermo... Y enfermo de cuidado.

Montetríste.—Si tendré que dedicarle mi corona...

A.—Consérvela, amigo mío. Si se desprende usted de ella perderá ese encanto que le hace vivir en perpetua visita de pesame.

La rubia.—A Poco agradece usted las finezas de sus amigos.

A.—Mis pensamientos están todos concentrados en usted.

La rubia.—¿Sí?... Pues le recomiendo los baños de ducha. (Se retiran cerrando el balcón).

Telón rápido.

MALVALOCA

Del Observatorio

Día 5

PRESION ATMOSFERICA

La onda de alta presión que concluyó el 4 en la mañana, continuó descendiendo en el transcurso del día 5 llegando a su máximo valor de 663,9 a las 4 y 15 p. m.; para tener un ascenso rápido que culminó a las 11 p. m.; y dar el principio de una nueva onda de alta tensión que se ha mantenido en la mañana del 6.

TEMPERATURA

La máxima temperatura registrada el día 4 en el abrigo, fué de 30,0 y a la intemperie de 31,4° a las 2 y 15 p. m. La mínima, en el abrigo, fué de 14,1 y a la intemperie de 10,7 a las 4 y 30 a. m.

El día 5 la máxima temperatura en el abrigo, fué de 29,5 y a la intemperie de 31,0 a la 1 y 30 p. m.

La mínima, en el abrigo, fué de 12,0 y a la intemperie, de 7,5 a las 5 y 45 a. m.

La humedad relativa, durante los días 4 y 5, en general estuvo baja y la absoluta, los mismos días, alta a excepción de las mañanas y noches.

Las nubes dominantes, durante el día 4, fueron las cúmulos inferiores y medias, manteniendo las 4,6 décimas partes del cielo cubierto.

El día 5 también dominaron los cúmulos inferiores, manteniendo las 4,4 décimas partes del cielo cubierto.

El Sol, brilló el día 4, 10,30 horas y el día 5, 10,80.

El día 4 la evaporación fué de 6,2 durante el día y en la noche, de 0,0. Durante la noche se observó fuerte rocío, y continuó, posiblemente, toda la noche por la evidencia de haber encontrado en la mañana del 5, todos los instrumentos que estaban a la intemperie, completamente mojados.

La evaporación durante el día 5 fué de 6,5^m/_m, y en la noche de 0,5^m/_m.

El viento, el día 4 tuvo direcciones variables, dominando la dirección N. E. con máxima intensidad de 2 y con una velocidad media en 24 horas de 2,25 metros por segundo.

El día 5 la dirección dominante y constante fué del N. E. con máxima intensidad de 3 a 4 p. m. La velocidad media, en las 24 horas, fué de 2,93 metros por segundo.

El día 4, en general, fué muy caluroso y se observó que todo el día y parte de la noche se mantenían las cordilleras cubiertas de humo.

El día 5, también bastante caluroso se observó humo, durante el día y la noche, en las cordilleras.

TEMBLORES

El día 4 se registró de importancia un microsismo a las 6 y 10 p. m.

El día 5, de importancia, microsismos a las 9 y 32 a. m., 4 y 12 p. m., 7 y 10 p. m., 9 y 12 p. m. y 10 y 36 p. m.

El día 6 a las 11 y 10 a. m. se registró un temblor trepidatorio de intensidad 1 R. y F. inapreciable.

Noticias telegráficas de Guatemala

A EL PABELLON ROJO

Está próximo a llegar gran circo Treviño. Consta de 100 artistas y gran colección de fieras.

Hay practicáronse foot ball hipódromo nacional.

Don Felipe Nery Fernández, emigrado nicaragüense, diólocse un pié.

Contrató matrimonio señorita Josefa Tive con Alfredo Demil.

Circuló *El Poema* de la antigua, libro del escultor Rodríguez Cerna.

E. AOUTRE

Sueltos de Crónica

De Administración

A don Moisés Ortega, ex agente de este diario en Cartago, se le suplica pase por la administración del mismo a rendir cuentas.

El Administrador

En Puntarenas

En la playa fué encontrada muerta la señora Sara Leal. Se supone se haya suicidado cumpliendo sus deseos de quitarse la vida, en ausencia de su marido.

Se incendia una gasolina

Por telégrafo supimos que en una de las gasolineras de la Capitania del Puerto de Puntarenas se declaró un incendio, debido al caso de haber caído en ella una bomba de las que se quemaban en los toros.

Gracias a los esfuerzos del presbítero don Salomón Valenciano, logró extinguir el fuego, dando dicho sacerdote muestras de valor y heroísmo.

Un dichoso

Don José Delgado, vecino de Puriscal, se presentó ayer a cambiar tres dólares del gordo, recibiendo 7,500 colones, que en estos dorados tiempos ya son una fortuna.

Otro

Amado Villalta cambió otro décimo, no menos contento que el anterior, pues \$ 2.500 son ya una buena gurbia.

Nacimientos

Las inscripciones de nacimientos hechas en la Gobernación de San José, en el mes de Febrero ppdo., ascienden a 144 así:

Varones 76 Mujeres 68.
Legítimos 93 Naturales 51.

Reo

Se encuentra en la cárcel de varones de esta ciudad, a la orden del señor Gobernador, el reo Manuel Castro Rivera, procesado por hurto, para ser remitido a Cartago a disposición del

Movimiento diario

Nacimientos

Raúl Jorge Rafael, legítimo de Adán Contreras y Esgracia Torres.

Rogelio Bladio de los Angeles, legítimo de Andrés Hernández y María Cordero.

Mercedes Benigna del Socorro, legítima de Manuel Antonio Barrantes Zeledón y Jovita Alvarado Zeledón.

Ana María Antonia Francisca de la Trinidad, legítima de Isidro Marín Calderón y María Molina.

Juana María Luisa Catalina, legítima de Manuel Cruz y Rosa Molina.

Defunciones

Juan de Dios Montero, 2 meses, dto. 59

Eduviges Fallas, 68 años, dto. 40

Francisco Morales, 3 meses, dto. 29

Pasaportes

Guillermo Echaandi, para Panamá.

Victor Campos, para New York.

Mr. R. E. Woodbridge, para Estados Unidos.

José Israel, para Morrelia, España.

Guillermo Vargas, para Honduras.

“La Gaceta”

Prorrógase por un mes más la licencia concedida a don Francisco Fernández agente fiscal de la provincia de Alajuela.

Apruébase el artículo 29 del acta de la sesión celebrada por la Municipalidad de Santo Domingo el 3 de corriente, que contiene la tarifa de impuestos municipales.

Acéptase la renuncia presentada por don José Castro Carazo, escribiente de la Gobernación de San José y se nombra en su lugar a don Esprituán Castro Arias.

Concédense ocho días de permiso para separarse de un puesto a los jefes políticos de Alajuela y Esparita.

Vapores en puerto

Limon, 6.—Ayer a las 10 y 30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro, con 4 horas de travesía y consignado a John M. Keith, el vapor alemán «Prinz Eitel Friedrich» de 2900 toneladas, capitán Melzenthin y 115 tripulantes. Pasajeros: Lidia Fernández, Arturo Torres y señora, Miguel Céspedes, Alfred Köhr y señora, Margaret Geschke, Arthur Husch, George Green, Modesto Rodríguez, Luis Anderson, John Angel, Cornelio Boloch, Julio Lazo, Andrew Chilberg y Mr. Theodor Samuza, Louisa Ross, Wilhelm Lernerling, Robert Swegart, Juan

señor Juez del Crimen de esa provincia para practicar una diligencia judicial.

Atropello

En la Avenida Central un carro del tranvía, del cual era motorista Teófilo Agüero, atropelló el coche de Francisco Hernández, causándole varios desperfectos al vehículo, y lesionando los caballos.

Hernández reclamó ante la alcaldía los daños ocasionados.

A los cocheros

Aunque no todos asistieron a la reunión que se verificó ayer en la Segunda Sección de Policía, les fué leído el reglamento y notificado que en lo sucesivo se castigará rigurosamente cualquier desatino al reglamento.

Entre las prescripciones hechas está una de mucho interés para evitar que los cocheros entren al andén de las estaciones en busca de pasajeros, dejando los coches abandonados.

Para Alajuela

Salieron ayer tarde don Aristides Agüero, don Sacramento Alfaró, don Saturnino Alvarado, don Enrique Flores y el doctor Dobles.

De Cañas

Llegaron don Hipólito Valjerrama, su simpática hija Odilia y la Sra. Lupe de Salazar. Saludamos atentamente a estos amigos, deseándoles feliz permanencia entre nosotros.

Enfermera

De hoy en adelante ofrece sus servicios profesionales en enfermería. Para informes, en este diario.

Gran turno

En Sabanita del Moján se celebrará un gran turno el domingo 8 del actual. Lindas damas y simpáticos señores de esta capital y de aquel distrito honrarán con su presencia la hermosa fiesta, a beneficio de la parroquia de aquel pueblo entusiasta por la fe.

Ya lo saben los jóvenes y todas aquellas personas que deseen pasar un día agradable.

Teatro Moderno

Hoy 2ª exhibición de la grandiosa y admirable reconstrucción histórica-religiosa

JUANA DE ARCO

Función corrida

Luneta . . . \$ 1.00

Galería . . . 0.40

— MAÑANA —

Extraordinario acontecimiento. Novedad para Costa Rica

FLORETTE Y PATAPON

Representado 35 veces consecutivas en el teatro de la Bolsa de Turín. 3 horas de continua hilaridad. Verdadero espectáculo teatral.

EN LA MATINEE

Ultima exhibición de la obra maestra de A. Damas.

EL CONDE DE MONTE CRISTO

6 partes — 1300

Inserción solicitada

Nerviosidad que acusa culpa

Se nos informa que un día de éstos don Zenón Castro se presentó ante el comandante de la Segunda Sección de Policía quejándose de que una persona lo había amenazado con revolver. La persona a quien se refería la queja se presentó al cuartel y manifestó tener carácter de autoridad y no estar a merced de la policía para el objeto de vejaciones. El comandante debía saber las personas que tienen carácter de autoridad para no dar órdenes absurdas y ridiculas. Nosotros hablamos con el interesado y éste nos manifestó que consideraba un niño a don Zenón, que en toda la campaña política ningún republicano lo tomó en cuenta y que la edad que tiene le da derecho para insultar impunemente a todo el mundo, ya que su edad lo tiene en la decrepitud. Don Zenón, pues, puede estar tranquilo de que nadie lo tocará.

X.

Sesión Municipal

Viernes 7

Preside el regidor Zúñiga Montefar. Sobre el tapete la proposición que quedó sin solución en la pasada sesión y que trata de impuestos urbanos.

Empieza la discusión.

El regidor Sánchez hace moción para que se ponga en vigencia lo dispuesto en el párrafo 3º, artículo V del contrato celebrado el 16 de Noviembre de 1907, entre el secretario de Estado en el despacho de Hacienda y el señor presidente Municipal, que dice: «Es convenido que la Municipalidad desde el 19 de Abril de 1909, o antes si estuviere concluida la nueva cañería, cobrará por paja de agua \$ 24.00 anuales o sean 6.00 por trimestre adelantado. Y que para la explotación de la nueva cañería, se observarán estos principios: a) Cada casa deberá tener una paja de agua por lo menos; b) No podrá utilizarse una paja de agua para surtir casas vecinas, aún cuando pertenecan al mismo propietario». Fué aprobada.

En seguida el señor Gobernador presentó el Presupuesto, el cual es debidamente discutido hasta que por fin se concluye todo con la proposición del señor Coto, miembro de la comisión encargada de estudiar dicho trabajo y que consta en los siguientes términos: Estúdiese en globo el proyecto. Es aprobado por todos, menos por el señor Quirós que hace constar su voto negativo.

El Presidente Zúñiga Montefar hace moción para q' dan de baja dos miembros y con lo equivalente al sueldo de éstos, se sostengan dos alumnos en la

Escuela de Agronomía. Después de una larga discusión es aprobada.

Se lee una nota del señor B. M. Páez, informando sobre la deficiencia de la tarifa en el ramo de comercio, la cual ocasiona pérdidas al Tesoro. El señor Zúñiga propone un plazo hasta la próxima sesión que estén mejor informados en el asunto y es aprobado. Soto y Quirós son nombrados comisión.

Se discute largamente sobre el impuesto a las fábricas de jabón.

Se lee un informe del ingeniero Bejarano sobre lotes adjudicados. Se resuelve que cada regidor dé el nombre de una persona a la cual deba adjudicarse un lote.

Se aprueba la colocación de una paja de agua pública en el barrio de «Peoresnada».

Una proposición del señor Francisco Boza Cano, sobre construcción de macaneros. El señor D. A. Bejarano informa que eso es contraproducente para el Municipio y en tal virtud es rechazada la propuesta.

Se lee la petición de algunas personas para que les rebajen multas, quedando la mayor parte de ellas concedidas.

Siendo pasada la hora, el señor Gobernador pone fin al acto invitando, en nombre de las autoridades de San Antonio de Desamparados y Curridabat, al Ayuntamiento, a la inauguración del puente entre esas dos poblaciones, lo cual tendrá lugar el 11 de los corrientes.

Se acepta y se levanta enseguida la sesión.

Caña de construcción de Puntarenas

De 1ª y 2ª clase vende Ernesto Valverde en su casa de habitación, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Inserción solicitada

Contestando

Hace algunos días que se viene ocupando la Prensa sensacionalista, por su cuenta de dar a conocer al público un asunto que en sí no vale la pena y debido a eso ya viene uno que se firma «Un Familiar» con inserciones solicitadas, exagerando las cosas y tratando de meter a esa misma Prensa sensacionalista a hacer el papel de acusador de hechos que no tienen importancia, puesto que en el fondo no hay nada de nuevo. Para poner punto final a esta cuestión he de decir tanto a «Un Familiar» como a cualquiera de los cronistas de esa Prensa amarilla, que el que tenga interés de solventar esta cuestión por las vías que guste estoy a su disposición.

La Redacción está autorizada para dar mi nombre a cualquiera de las personas que quieran arreglar conmigo esta cuestión, pero advirtiéndome que pri-

mero tendrán que dar el de ellos y así le pondremos remedio al mal.

UNO QUE NO ES FAMILIAR

Hay firna responsable a la disposición de los interesados.

AGENTES

EL PABELLON ROJO solicita agentes en las poblaciones siguientes:

- Curridabat
- Pacaca (Cantón de Mora)
- Santa María Dota
- Santa Ana
- Acerrí
- Acosta
- Palmares
- San Carlos
- La Unión (Tres Ríos)
- Mina Boston
- Miramar
- Matina

Se aplica acompañar buenas referencias a las solicitudes.

EL ADMINISTRADOR

POLICIACAS

Dámaso Góngora desobedeció la orden de la policía de retirarse de una cantina donde estaba molestando a otros individuos. Por tal razón se le hizo preso.

M. ximiliano Kepfer Echavarría fué detenido por haber dado una bofetada a uno de los sirvientes de «La Magnolia».

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil «ALLEN» puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersion.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita

Lo que usted debe tener

— No se vende en almacenes —

AGENTE E IMPORTADOR Charles White Jr. - - SAN JOSE - -

Suscribase a El Pabellón Rojo